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Jahresbericht 2019 
 
Werter Bezirksrat, geschätzte Gäste 
Liebe Mitgliederinnen und Mitglieder 
 
Erneut liegt ein Jahr mit einem grossen Pflichtenheft hinter uns. Von A-Z für Sie zusammengefasst habe ich 
einige unserer Projekte und Aufgaben, die wir in diesem Vereinsjahr umgesetzt haben: 
 
Augustmarkt 
Im Sommer 2019 haben wir zusammen mit unseren Kollegen/-innen der HGL Vereine und den Mitarbeitern 
der Seebodenalp Bahn am Augustmarkt in Küssnacht teilgenommen. Auf der Höhe des Historischen 
Museums haben wir einen Stand bedient und unsere neue Karte «Drei Dörfer zwei Seen ein Berg» unter 
die Besucher gebracht.  
 
Beflaggung von Merlischachen 
Auch dieses Jahr haben wir wieder einige der Flaggen ersetzen müssen. Wetterbedingt sind die Fahnen 
jeweils im Frühling zu ersetzen. Diese Aufgabe erledigt für uns jeweils ein Team des Swiss-Chalets.  
 
Bronzefiguren «4 Schwimmer» von Thomas Baggenstos auf dem Seeplatz 
Endlich sind die 4 Schwimmer wieder komplett. Ganz offensichtlich sind diese Figuren sehr begehrt. Ist es 
jetzt doch schon das zweite Mal, dass sich jemand dieser Kunstwerke bedient.  
 
Bus Update ... wir bleiben dran! 
Wir haben unsere Ressourcen erweitert und eine Arbeitsgruppe «Pro Bus Merlischachen» eingesetzt. Zu 
dieser Arbeitsgruppe gehören Karl Beeler, Cécile Bissig-Raeber, Marion Räber, Heidi Röllin und Olivia 
Zeltner. Sie setzen sich unter der Leitung von Sibylle Hofer für die Reaktivierung einer Buslinie in 
Merlischachen ein.  Eine erste Sitzung mit Bezirksrat Roman Schlömmer, sowie ein Austausch mit dem ÖV 
Spezialisten Harry Behringer, hat stattgefunden.  
 
Dusche Badi Merlischachen 
Unserem Antrag an den Bezirk, die Dusche in der Badi zu ersetzen, wurde stattgegeben. So wurde im 
Verlauf des Monats Mai der Ablauf saniert und eine moderne Dusche installiert. Herzlichen Dank dafür. 
 
Feuerstellen/Grillstellen 
Xavier Kathriner bestückt unsere Grillstellen mit Feuerholz und hält die schönen Plätzli in Schuss.  Dafür hat 
er bei der Grillstelle Egg ein erstes Holzdepot erstellt. Aufgrund des sehr hohen Verbrauchs an Feuerholz 
in diesem Frühling musste der Vorstand reagieren. Bis anhin hat der Verein das Feuerholz gratis zur 
Verfügung gestellt. Der überdurchschnittliche Verbrauch und die damit entstandenen Kosten sind zu hoch. 
So hat der Vorstand beschlossen, für das Feuerholz einen Beitrag zu verlangen. Pro Scheit ist Fr. 1.00 zu 
entrichten. Man kann dies über TWINT bezahlen. Eine entsprechende Info mit einem QR Code wird an 
jeder Feuerstelle angebracht. Wir hoffen so den Verbrauch einzudämmen und die Kosten zu senken.  
 
Wir bedanken uns bei Xaver Kathriner ganz herzlich für die tolle Unterstützung - auch er stemmte einen 
grossen Teil seiner Arbeit ehrenamtlich. 
 
Gästezahlen 
Die Übernachtungszahlen der Swiss-Chalet AG wie auch der Parahotellerie liegen uns vor. 
 
Das Swiss-Chalet verzeichnete im 2019 insgesamt 25‘885 Übernachtungen 
Die Mehrheit der Gäste kommt aus der Schweiz, nämlich rund 36 %. Die restlichen Gäste kommen der aus 
Deutschland, den USA, gefolgt von Grossbritannien und China sowie den Niederlanden und Österreich. 
 
Die Gästezahlen der Parahotellerie sind leider nicht komplett gemeldet, dies ist nur anhand der 
Kurtaxeneinnahmen ersichtlich und somit auch etwas höher als im Jahr 2018. 
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HohlgassLand Vereine und die Zusammenarbeit 
Ein Bindeglied aus Merlischachen nahm auch dieses Jahr an den monatlichen Sitzungen von HohlgassLand 
Küssnacht teil. Diese Zusammenarbeit ist sehr wertvoll und soll so weitergeführt werden. Hier können 
Inputs zu Gunsten aller drei Vereine platziert werden und wo nötig gemeinsame Lösungen erarbeitet 
werden. 
 
 
Kommission Fussgängerleitsystem 
Wir bereits an der letzten GV informiert, setzt sich die Arbeitsgruppe für ein System ein, das bezirksweit 
den Fussverkehr leiten möchte. Die letzte Sitzung fand am 9. Januar 2020 statt. Mit der neuen 
Zentrumsgestaltung sollen Informationstafeln und Stelen erstellt werden, die die Gäste im Bezirk führen 
sollen. Unser Verein wird in dieser Kommission des Ressorts Planung Umwelt und Verkehr durch Sibylle 
Hofer vertreten. 
 
Küssnachter Woche 
Aufgrund des Antrags von Markus Baumeler haben die drei HohlgassLand Vereine einen Antrag an die Rigi 
Bahnen gestellt. Dem Wunsch nach einem vergünstigten Jahresabonnement kann nicht entsprochen 
werden, da Küssnacht keine Standortgemeinde der Rigi Bahnen ist und auch keine Aktien der Bahn hält. 
Ein Teilerfolg ist uns jedoch trotzdem gelungen: Jährlich dürfen wir die Küssnachter/-innen nun in einer 
Woche im Herbst, voraussichtlich 7. - 13. September, zum halben Preis (auf den Normalpreis gerechnet) 
auf die Rigi reisen, Kinder sind gratis  Eine entsprechende Medienmitteilung im FS wird noch folgen. 
 
Leistungsvertrag mit HohlgassLand Küssnacht 
Ein neuer Leistungsvertrag mit unserem Schwesternverein HGL Küssnacht ist unter Dach und Fach. Die 
Beiträge nach Küssnacht bleiben mit Fr. 10'000.00 gleich. Der neuen Leistungsvereinbarung liegt auch eine 
neu ausgearbeitete Kompetenz- und Aufgabenmatrix zu Grunde, die alle Leistungen detailliert umschreibt. 
 
Leistungsvertrag mit dem Bezirk Küssnacht 
Bereits im letzten Vereinsjahr haben wir darüber informiert, dass der Leistungsvertrag mit dem Bezirk 
Küssnacht neu ausgearbeitet wird. Dies aufgrund der Vereinheitlichung der Rahmenbedingungen. Der 
neue Leistungsvertrag, der auch die Verpachtung der Badi Lounge regelt, hätte bereits dieses Jahr in Kraft 
treten sollen. Aufgrund von Verzögerungen haben sich die Vertragspartner darauf geeinigt, den 
letztjährigen Vertrag noch einmal um ein Jahr zu verlängern. Dem Vorstand liegt heute ein Entwurf der 
neuen Vereinbarung vor. Ziel ist es, diesen bis im Herbst zu finalisieren. Dieser Vertrag regelt unter 
anderem auch die Verpachtung der Badi Merlischachen. 
 
Logo MERLISCHACHEN Einwohner- und Tourismusverein 
Aufgrund der Namensänderung im letzten Jahr hat sich der Vorstand entschieden, das Layout für ein neues 
Logo in Auftrag zu geben. Dieses erhält noch den finalen Schliff und ziert ab diesem Jahr unsere 
Korrespondenzvorlagen. 
 
Neue Veloparkplätze & Co. 
Die alten Baumstämme, die von Markus Bühlmann vor Jahren auf dem Seeplatz als Veloständer dienten, 
waren morsch. Dem Antrag des Vorstands an den Bezirk wurde stattgegeben und der Werkdienst hat neue 
Veloständer installiert. Herzlichen Dank! 
 
Öffentliche Anlagen Benutzung von Vereinen 
Zusammen mit dem VEVI haben wir einen Antrag an den Bezirk gestellt, die Gebühren für die Nutzung von 
öffentlichen Anlagen  für einheimische Vereine zu senken. Der Bezirksrat hat das entsprechende Ressort 
beauftragt, alle Gebühren für öffentliche Anlagen zu überprüfen und zu vereinheitlichen. Wir warten auf 
die finale Version und somit auf die neue Gebührenordnung. Wir hoffen so auf eine Entlastung zu Gunsten 
der Vereine. 
 
Pachtvertrag Badi Lounge 
Aufgrund des noch fehlenden neuen Leistungsvertrags mit dem Bezirk konnte auch der Pachtvertrag für 
die Badi Lounge noch nicht aktualisiert werden. Wir gehen davon aus, dass dies im Verlauf des Sommers in 
Angriff genommen werden kann.  
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Rigi Plus AG 
Auch die Zusammenarbeit mit der Rigi Plus AG musste geprüft werden. Entspricht das Angebot unserer 
Nachfrage? Die HohlgassLand Vereine sind bereits in Verhandlungen eingetreten und wir warten auf die 
Rückmeldung der Rigi Plus AG. Die Leistungsvereinbarung läuft in diesem Jahr aus. 
 
Sanierung SGV Steg 
Die Sanierung ist abgeschlossen. Aufgrund der Vorgaben des Kantons wurden seitlich des Stegs grosse 
Findlinge platziert. Grundsätzlich ist es nicht vorgesehen, dass private Boote an den SGV Stegen anlegen. 
Für Merlischachen muss bezüglich des Personentransports für das Volksschwimmen eine Lösung gesucht 
werden, da ein Einstieg je nach Höhe der privaten Boote nicht möglich ist. In Merlischachen stiegen im 
letzten Jahr rund 1400 Personen ein oder aus. 
 
Schaukästen Badi und Schulhaus 
Auch dieses Jahr haben wir die Schaukästen regelmässig «up to date» gehalten. An dieser Stelle möchte 
ich noch einmal darauf hinweisen, dass wir gerne Plakate und Informationen zu Veranstaltungen unserer 
Vereine entgegennehmen und aushängen. 
 
Statuten 
Der Vorstand hat sich dieses Jahr den Statuten angenommen. Die letzte Aktualisierung fand noch unter 
dem damaligen Präsidenten Markus Baumeler im Jahr 1997 statt.  
 
Strategie HohlgassLand 
In über 34 Sitzungen hat eine Strategiegruppe bestehend aus Carmen Frei, Hildegard Studer, Erwin 
Niederberger, Sibylle Hofer und Raoul Boender ein Strategiedokument für die drei HohlgassLand Vereine 
ausgearbeitet. Ausschlaggebend war ein Beschluss des Bezirksrats, der für die touristischen Anliegen der 
drei Vereine einen jährlichen Beitrag von Fr. 25'000.00 spricht. Das entsprechende Dokument wurde im 
März Schwyz Tourismus und dem Bezirk Küssnacht vorgestellt. 
 
Tourismusverantwortlicher im Bezirk Küssnacht 
In den letzten Jahren hat sich die Zusammenarbeit mit dem Bezirk wesentlich intensiviert. Das freut uns 
sehr. Ab 2019 ist Oliver Ebert der Ansprechpartner für Tourismusbelange im Bezirk Küssnacht. Wir danken 
der Behörde für die konstruktiven Gespräche und die prompte Umsetzung unserer Anfragen. 
 
Umbenennung Rigi Lehnenweg 
Die IG Kastanie hat dem Bezirk einen Antrag auf Umbenennung des Rigi Lehnenwegs zugestellt. Der Weg 
führt von Immensee rund um die Rigi bis nach Gersau. Diese Interessensgemeinschaft möchte den Rigi 
Lehnenweg in «Kastanienweg» umbenennen. Die drei HohlgassLand Vereine wurden gebeten, dazu 
Stellung zu nehmen. Da der Weg seit Jahren weit über die Schweiz hinaus mit diesem Namen beworben 
wird, haben wir uns gegen eine Umbenennung ausgesprochen und dies der IG Kastanie mitgeteilt. 
 
Veranstaltungen 2019 
Im letzten Jahr konnten alle Veranstaltungen durchgeführt werden: 
Am Samichlausschwimmen durften wir auch die Bezirksräte in Merlischachen begrüssen. Petra Gamma 
und Säckelmeister Peter Küng haben sich sogar ins kühle Nass gewagt. 
 
Speziell bedanken möchten wir uns bei den 2 Vereinen Nünerclub und Sinsemilla, die die 1. Augustfeier 
2019 organisiert haben. 
 
Das Volksschwimmen Greppen – Merlischachen. Auch dieses Jahr war der Anlass ein riesen Erfolg. Bei 
schönstem Wetter haben Schwimmerinnen und Schwimmer aus Nah und Fern teilgenommen. 
 
Im 2020 verzichten wir aufgrund der aktuellen Situation auf die Feier. Die 1. Augustfeierlichkeiten im 2021 
werden deshalb turnusgerecht durch den Skiclub Merlischachen organisiert. Wir freuen uns schon jetzt auf 
ein gut besuchtes Fest J. 
 
Verein 
Zurzeit zählt unser Verein 119 Mitglieder. Davon sind 4 als Geschäfte und Betriebe gemeldet. 
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Webauftritt auf www.merlischachen.com 
Die Website wird noch immer sehr gut genutzt. Im Durchschnitt besuchen pro Tag 26 Gäste die Seite. Der 
Spitzentag war auch dieses Jahr wieder eindeutig der 1. August mit knapp 600 Besuchern. Von diesen 600 
Gästen sind im Durchschnitt 13% Wiederkehrende Interessierte, die wiederum ca. 50 Mal die Seite öffnen. 
Spannend ist auch, dass man sogar auswerten kann, dass 50% der Besucher die Seite mittels Laptops und 
43% über das Handy besuchen. Man kann aus den Werten lesen, dass sich die Gäste künftig grundsätzlich 
und hauptsächlich über Mobile einloggen werden. Ganz nach dem Motto: «Mobile First».  
Davon sind rund 80% Schweizer, 20% Amerikaner sowie Deutsche, Irländer und Franzosen. 
Man sucht Immobilien, den Dorfladen, Informationen zum Bezirk, zur Schule zur Kirche und natürlich zum 
Verein. 
 
Diese Website soll auch ein Sprachrohr sein: Anfragen und Anliegen aus der Bevölkerung können 
elektronisch an den Vorstand von Merlischachen Tourismus gelangen.  
  
Weihnachtsbaum beim Dorfladen 
Auch dieses Jahr war er wieder gross und zauberhaft! Der Weihnachtsbaum beim Dorfladen wird jeweils 
von der Familie Zimmermann von der Buseri gestellt und mit Lämpchen bestückt. Jedes Jahr schmückt er 
unser Dorfzentrum. Unser Dank geht auch dieses Jahr an die Familie Zimmermann für diesen 
vorweihnachtlichen Effort! 
 
Zäme schaffe 
Mein ganz herzlicher Dank geht an meinen sehr geschätzten Vorstand, der auch dieses Jahr wieder einiges 
durch- und umsetzen konnte. Ich freue mich auf die neuen Herausforderungen im nächsten Vereinsjahr! 
 
Herzlichst 
 
 
 
Sibylle Hofer 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 


